
日本が世界に誇る
将棋文化を次の100年につなぐ

～関西将棋会館建設プロジェクト～

令和５年２月１５日

高槻市街にぎわい部将棋のまち推進課



高槻と将棋について

将棋の歴史について

• 将棋のルーツは、古代インドのチャトランガというゲームと
言われています

• この将棋のルーツが日本へ伝えられた時期は明確ではありま
せんが、平安時代の駒が最古といわれています

• １５、１６世紀には現在の本将棋になったと言われています
• 日本の将棋は相手からとった駒を自分の駒として再使用でき
るルールにより、複雑で、とても奥の深いゲームとなりまし
た。

高槻では江戸時代の将棋駒が多数発掘！

• 高槻市でも古くから将棋が親しまれていました
• 武家屋敷が広がっていた高槻城三の丸跡からは、
江戸時代の小将棋や中将棋の駒が四十七枚発掘され
ています。これは一度に出土する駒の数としては
全国でも2番目の多さです

• 初代高槻藩主である永井直清は文化に造詣が深く、
古くから広く将棋がたしなまれていたことがうかが
えます

提供：日本将棋連盟



将棋のまち高槻の取組について

自治体初の包括連携協定

• 平成30年に全国の自治体としては初めて、日本将棋連盟と包
括連携協定を締結しました。

• 日本将棋連盟との緊密な連携のもと、将棋の普及・振興に向
け様々な将棋の取組を推進しています。

将棋のまち高槻ロゴ！

• 「将棋のまち 高槻」を推進するにあたって、新たにロゴ
を作成しました。

• 将棋にちなんだロゴとなるように、将棋を指す時に使わ
れる「戦法」と「囲い」から1つずつ採用しました。

川又咲紀女流初段 里見香奈女流五冠

アクリルスタンドを作成し、市役所
等の窓口に置かれています。

ステッカーを作成
しました。市内の
公共施設等に貼ら
れているので、見
つけてみてくださ
い。

タイトル戦の誘致

第72期王将戦（1/22、1/23）

第81期名人戦の開催

（段位・肩書は令和5年1月20日現在）

提供：スポーツニッポン新聞社



関西将棋会館の高槻市移転について

１ 関西将棋会館とは

関西将棋会館は、西日本における将棋の拠点であり、
そこで今も語り継がれる数多くの名対局が行われて
きました。
現在の会館は建設後４０年が経過し、老朽化が著し
く改善が求められてきました。

２ 高槻市の誘致提案

高槻市が誘致提案したところ、日本将棋連盟
はお受けいただき、令和３年７月に関西将棋会館
の本市移転に係る合意書を締結しました。

３ 新関西将棋会館の進捗

新しい関西将棋会館は、日本将棋連盟創立１００周年を
迎える令和６年にJR高槻駅直近の場所に完成予定です。
現在、事業者と今年着工に向けて各種設計に取り組まれ
ています。

現関西将棋会館（大阪市福島区）
提供：日本将棋連盟

現関西将棋会館 御上段の間
提供：日本将棋連盟



新関西将棋会館の紹介

新会館は、「内なる庭」と呼ばれる中庭を備え、外観は将棋盤のマス目をイメージする
など様々な工夫を施される予定です。

※技術提案書及びパース図については、事業者選定に係る提案力や技術力などを評価
するための資料であり、今後の検討や変更などにより記載内容のすべてが新会館に反
映されるとは限りません。

提供：日本将棋連盟

新会館は５階建て。延べ床面積は約
1,900平方メートルの予定。
現会館は約1,750平方メートルのため、
新会館はいまよりも広くなります。

将棋文化の多様性が人・まち・自然をつなぐ



新関西将棋会館の紹介

将棋道場や売店は、ファンの方々にも気軽に
訪問できる開放的な雰囲気を

１階は将棋道場と売店を配置し、
明るく開放的に

２階は多目的ルームと公式戦で用いる
イス席の対局室（８局ほど可能な規模）

提供：日本将棋連盟

提供：日本将棋連盟



新関西将棋会館の紹介

３階以上は静寂な対局の環境を整える

５階の特別対局室は、江戸城御黒書院を
イメージし、専用の屋上庭園を配置

提供：日本将棋連盟提供：日本将棋連盟

提供：日本将棋連盟



寄附募集にあたっての棋士のコメント

佐藤康光会長

皆様こんにちは。「将棋のまち高槻」での関西将棋会館
の建設事業も着々と進行しております。
皆様のこれまでのご芳志に深く感謝申し上げます。将棋
文化が皆様の生活に少しでも寄与できればと思います。
高槻市のふるさと納税を通じてのご支援ご協力を引き続
きよろしくお願い申し上げます。

谷川浩司十七世名人

関西将棋会館は完成まで二年を切りました。事業者も
決定し、外観に加え、対局室・道場・多目的ホールなど、
内部の調整を進めております。
高槻市のふるさと納税を通して引き続きご支援の程、
よろしくお願い申し上げます。

提供：日本将棋連盟 提供：日本将棋連盟



寄附募集にあたっての棋士のコメント

羽生善治九段

関西将棋会館の移転先が御厚意で高槻市に決まりました。
2024年には将棋連盟は創立100周年を迎え新たな将棋ファ
ンの集う場所が出来る事を嬉しく思います。
また、これを機に地元の地域活性化も願っています。
皆様の御厚意、どうぞ宜しくお願い致します。

里見香奈女流五冠

将棋ファンの皆様、日頃より将棋界を支えて下さり、
心より感謝申し上げます。
将棋界の更なる発展を願い、日々精進して参ります。
ふるさと納税へのご協力をよろしくお願い致します。

提供：日本将棋連盟 提供：日本将棋連盟



関西将棋会館建設プロジェクト

⚫関西将棋会館建設プロジェクトとして、幅広く寄附金の募集を進めています。
⚫寄付金はサイト手数料を除く全額を基金に積み立て、新会館の建設支援に充当します。
⚫昨年、地域再生計画の認定を受けて、企業様からも寄附を受付！個人版ふるさと納税
とともに取り組んでいます。

高槻市×公益社団法人日本将棋連盟 初挑戦！

過去にはJR大阪駅のサイネージ広告を実施
“関西将棋会館建設プロジェクト”と“将棋のまち 高槻”を広くPR！



企業版ふるさと納税寄附の特典をご紹介！

寄附額１０万円以上

日本将棋連盟の佐藤康光会長からの感謝状をお渡します。
感謝状には、寄附を頂いた企業様のお名前をお入れします。
感謝状をお送りするための証書フォルダーには、藤井聡太
竜王や谷川浩司十七世名人など８名の棋士の揮毫が印刷さ
れています。

寄附額１００万円以上

日本将棋連盟の佐藤康光会長からの感謝状をお渡しする
とともに、新関西将棋会館に企業様のお名前が入った
寄附者銘板を設置させていただきます。

銘板は、関西将棋文化の総本山
である関西将棋会館に企業様の
お名前が末永く刻まれます

SHOちゃん
日本将棋連盟公式
マスコットキャラクター



終わりに

将棋の文化を次の１００年につなぐため市内小学校１年生全員に高槻産木材で製作された
将棋駒を配布しています。実際に触れてもらうことで森林の大切さも学んでもらっています。

高槻市は、公益社団法人日本将棋連盟とともに将棋文化の
振興を進め、次の100年につなげてまいります。
ぜひ、関西将棋会館の建設資金となる企業版ふるさと納税を
ご検討ください！よろしくお願いします！

「将棋のまち高槻」
関西将棋会館の建設
支援プロジェクトＨＰ
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